

Redacción, Administración  
y Talleres  
Calle 14 de Abril  
Apdo. de Correos N.º 43

# DIARIO MARRUQUÍ

Periodico independiente, de informacion general y de anuncios, y defensor de los intereses de España en la Zona

Larache, Año XV. Núm. 4253

PROPIETARIOS: HEREDEROS DE LOPEZ RIENDA

Martes 29 de Enero de 1935

El viaje de la caravana constituyó un triunfo para Larache

## El Comité Pro-puerto expresa al alto comisario la gratitud de todos los larachenses

### Larache en la actualidad norteafricana

El primer plano de la actualidad norteafricana ha de ocupar hoy el trascendental acto verificado en la residencia del alto comisario de España en Marruecos, el pasado domingo. Y este acto, que se condensa en tan breves palabras como son LA CONSTRUCCION DEL PUERTO DE LARACHE, ha de ocupar columnas y columnas de la prensa, cuyos comentarios hemos de procurar ir recogiendo, ya que en todos ellos ha de hacerse resaltar extraordinariamente la importancia capital que para la región del Lucus tiene la construcción de este puerto, que ha de cambiar hasta en sus más profundas raíces, toda la obra de protectorado realizada por España en Marruecos.

El puerto de Larache, significa la verdadera era de colonización, de lo único que España pueda aprovechar en su protectorado, en beneficio de protectores y de protegidos, y de ejemplo para aquellas naciones que nos confiaron la misión que hoy desempeñamos en el Norte de Africa.

Así lo tienen que comprender hasta los más encarnizados adversarios que tenemos en Marruecos y en la península, en cuanto a la construcción del puerto, y para ello será necesario que esta modesta prensa larachense, desempolva de sus archivos esa obra negativa realizada por tirios y troyanos, y hacerles ver que no solamente es necesaria la construcción del puerto a los intereses morales y materiales de España como nación protectora de esta discutida y regateada zona que nos asignaron, sino que es de una conveniencia altamente nacional, ya que España debe, con todos sus derechos y privilegios históricos que el mundo tiene que reconocerla, tener un gran puerto en la costa atlántica de Marruecos, cuyo puerto no puede ser otro que el de Larache.

El alto comisario don Manuel Rico Avello, alcanza en los anales del Protectorado de España en Marruecos la figura más destacada de cuantos altos comisarios cruzaron por este rincón africano, porque como un día lo hiciera la inmortal figura del mariscal Lyautey, en la zona española va a llevar a cabo un verdadero plan de intensificación de riquezas en lo que también nosotros pudiéramos llamar el Marruecos útil de nuestro protectorado, y este Marruecos que jamás ocupó la atención de quienes estuvieron obligados a reconocerlo así, es la zona de Larache, desde los límites del Lucus con la zona francesa hasta los altos picachos de Muley Abselam y el Buhacen donde radica la región forestal y ganadera más rica del protectorado español.

Construcción del puerto de Larache, construcción de grandes zocos en Alcazarquivir, urbanización y saneamiento de estas ciudades, apertura de nuevas comunicaciones y máximo apoyo y atención a la riqueza ganadera y forestal de la zona, son los puntos más salientes de ese nuevo plan que con entusiasmo y decisión va a emprender el alto comisario y que en gran parte alcanzan a la región de Larache, que hoy ha de ocupar con motivo del acto celebrado el domingo en Tetuán y por el Comité Pro-puerto, la actualidad de la Prensa africana.

### El Comité Pro-puerto organiza la caravana

A las diez de la mañana del domingo ya comenzaron los preparativos de la organización de la caravana. Por momentos iban aumentando las peticiones de asientos en los coches de las empresas de transporte que había contratado el Comité, quien tuvo que adquirir cuantos taxis había disponibles.

La animación crecía por momentos y los miembros del Comité se multiplicaban para ir acoplando en los coches particulares a las numerosas personas que ya tenían designado asiento. Los conductores de los

coches particulares como los de las empresas, fijaban en los cristales, los pasquines, que el Comité Pro-puerto iba distribuyendo y que habían de ser leídos con creciente curiosidad por millares de personas a través del recorrido que habrían de realizar la caravana a través de Arcila, Tánger y la capital del protectorado.

### La carava se pone en marcha

Es la una de la tarde y todo está dispuesto.

La numerosa comisión de musulmanes que nos acompañan ha tomado su asiento en uno de los coches de «La Vaencia».

Españoles e israelitas se han acomodado en los coches ligeros, en el de la empresa Escañuela y en los del servicio público y por momento crece el momento de romper la marcha sobre Tetuán.

El coche piloto, que conduce su propietario don José Gargallo, se pone en la cabeza de la caravana.

En este coche, va el Presidente de Honor y el que lo es en propiedad del Comité Pro puerto señores don Federico Pulido y don Antonio Pedrosa a los que acompañan el jefe de Policía local don José Buendía, y nuestro director.

Para despedir a la caravana se encuentra en la Plaza de España el interventor regional don Juan Sánchez Pol, el interventor local don Antonio Galera, el Bajá de la población Sid Mohamed Jalid el Raisuni, y el cónsul de España don Argimiro Maestro de Leon, que despiden cariñosamente a los excursionistas, deseándoles un viaje sin accidentes que lamentar, y el triunfo que con nosotros anhelan para Larache.

### El paso por Arcila y Tánger

Rápidamente ganamos la carretera y con una precisión admirable los coches se van dejando atrás esta cinta acharolada de la espléndida ruta que separa Larache de Arcila, la pequeña ciudad del Atlántico, que vé cruzar la caravana por el corazón de la ciudad, con una curiosidad de la que nace el comentario y las discusiones del tranquilo vecindario que también pasó horas de angustia y de consiente lucha para alcanzar la construcción de su refugio pasquero.

La plaza de España, materialmente llena de familias y amigos de los excursionistas que no habían podido tomar parte en la caravana, ofrecía un aspecto no igualado en Larache, ante un acontecimiento de tanta trascendencia para el porvenir de la ciudad y de su región.

Hemos llegado al puente internacional y la comitiva hace un alto, para que se reúnan todos los coches. Descendemos del coche piloto y recorremos la caravana, en la que todo es animación y elogios a los organizadores de la caravana, caravana en la que no podía faltar la presencia y el perfume de la bella mujer larachense que también va en representación de las mujeres del Lucus a la capital del Protectorado, a rendir el homenaje de la ciudad al alto comisario que cumplió como ningún otro la promesa de la de aprobación del proyecto para la construcción del puerto de Larache.

No hay que lamentar ni el más insignificante accidente en esta primera parte del recorrido de la caravana y penetramos en la zona internacional.

En el puesto aduanero, los vigilantes siempre severos y a veces exigentes con los viajeros, dejan paso libre a la caravana a que no solo no ponen obstáculo sino que más bien encontramos en ellos un deseo de cooperar al entusiasmo que llevan los excursionistas.

Es detalle que hacemos resaltar en honor de las autoridades tangerinas de sus funcionarios y vigilantes de fronteras

Tanto en el puente internacional como en el Borch, donde hacemos un alto breve, solo facilidades y felicitaciones encontramos.

La marcha de una caravana automovilista sobre Tetuán, ha tenido eco en todo el Norte de Africa y de ello nos tenemos que felicitar los larachenses.

En Tetuán

A la entrada de Tetuán, hemos hecho otro alto para reunirnos todos los coches de la caravana.

Minutos después atravesamos la plaza del Mehdi, y el ruido de los claxon hace que todas las miradas de los transeuntes se dirijan a esos destacados pasquines que fijados en los coches, anuncian la llegada del Comité Pro-puerto de Larache, en una caravana que jamás

se admiró en la capital del Protectorado y que no se volverá a ver de ninguna otra ciudad de la zona.

Larache es una ciudad que lucha por su engrandecimiento y ella sola tiene que defender su porvenir por que de él depende la prosperidad de la región y de sus habitantes.

El paso de la caravana por la calle de la República y la Plaza de España, produce verdadera expectación.

El público numeroso que como día festivo transita por las calles, se agolpa en las aceras y contemplan la interminable fila de coches, llevando a centenares de larachenses que, minutos después, sabrán cumplir con el alto comisario, expresándole el agradecimiento de la ciudad al esfuerzo realizado por el señor Rico Avello, que en una hora ha resuelto un problema que fué la pesadilla de la región del Lucus durante veinticuatro años, y ese gesto, Larache sabrá esculpirlo en letras de bronce para ejemplo de las generaciones venideras del pueblo protector y protegido.

Saludando al general Capaz

Al llegar frente al Casino Español, hacemos un breve alto.

Descendemos del coche piloto con los señores Pulido, Pedrosa y Gargallo, que se entrevistan un momento con el delegado de Asuntos Indígenas, general Capaz, quien tiene frases de felicitación para el Comité Pro-puerto por el éxito de la caravana que ha visto desfilar momentos antes, y les anuncia que el alto comisario ha desembarcado ya en Ceuta, dejando al Comité, que de su propia iniciativa escoja el lugar que quiera para recibir al señor Rico Avello antes de su llegada a la Alta Comisaría.

La caravana se pone en marcha nuevamente y descendemos al Paseo de las Palmeras donde se hace alto para allí esperar la llegada del alto comisario

Llega el alto comisario

Ya el alto comisario, señor Rico Avello, al salir de Ceuta, sabe que a la entrada de Tetuán le espera la caravana automovilista de Larache que ha acudido a Tetuán para recibirle.

Una lluvia, tan inoportuna como fuerte, hace que todos ocupemos los coches.

Llega el automóvil del alto comisario, quien desde el interior saluda a la caravana, que puesta en movimiento sigue al coche del señor Rico Avello hasta la puerta de la Alta Comisaría.

La fuerza pública de Tetuán, también da toda clase de facilidades a los excursionistas, así como los guardias encargados del tráfico.

Entre grandes aplausos el Comité Pro-puerto recibe al alto comisario

A la llegada, el señor Rico Avello saluda a los elementos oficiales de Tetuán, que le esperan, en una rápida recepción.

Su ayudante, el comandante de Estado Mayor señor De Benito, atiende al Comité Pro-puerto y los conduce al salón grande de la Alta Comisaría, preparado para las grandes solemnidades.

Y en este salón, amueblado con magnificencia y con una profusa iluminación, más de cuatrocientos larachenses esperan la llegada del señor Rico Avello. Este se presenta momentos después acompañado del secretario general, don Manuel de la Plaza, de los delegados de servicios y de sus ayudantes.

Al entrar suena una entusiasta salva de aplausos a la que el señor Rico Avello corresponde con saludos.

Lo que expresó Larache al señor Rico Avello

Seguidamente el presidente de honor del Comité Pro puerto, don Federico Pulido, expone al alto comisario como recibió Larache la grata noticia de sus interesantes manifestaciones a los periodistas madrileños, al anunciar que había

Sigue en la página 4







## La Feria del Artesanato en la ciudad de los chorfas

Se ha celebrado en Fez una manifestación comercial de un irrefutable interés. Marruecos no tenía una feria netamente marroquí y ya la tiene. Fez había hecho gestiones diversas y continuadas para que la capital del Imperio lo fuera también en el orden administrativo; quiso atraer a Rabat a pero nunca pudo conseguirlo. Quizás que a través de esa negativa, haya conseguido la celebración de una manifestación artística y comercial, la más importante y la más interesante de cuantas se han celebrado en Marruecos.

Yo recuerdo aún la primera feria que se celebró en Casablanca—después de la de Marrakech—y recuerdo las esperanzas que en la continuación de la misma se ponían; nada se consiguió porque si bien tenía un puerto de atracción que iniciaba su comercio y su tráfico, absorbiendo toda la importación del centro y del occidente del Imperio y gran parte del Sur, no justificaba su continuación, en modo alguno, ya que faltaba un aspecto de importancia el pintoresquísimo regional.

Fue Marrakech, con su gracil Kutubia, y sus minaretes y sus murallas, la que atrajo la atención de la administración del Protectorado. Marrakech además era la penetración del Sur y precisaba mirarla y protegerla. Se desplazó Casablanca y no se atendía a Fez, la capital del Imperio, la ciudad idrísita que tantas riquezas y bellezas encierra.

Pero, Marrakech, ha absorbido no ya lo tradicional del Mogreb, sino la producción metropolitana y local, en su aspecto de progresiva civilización. Ya circulan los carteles murales llamando a los concurrentes para la que se ha de celebrar durante la primavera.

Y Fez, ya venido a llenar una necesidad que reclamaba urgentemente, no ya el propio arte marroquí, sino el obligado despertar de lo que yacía en letargo incomprendible hacia muchos años.

Quienquiera que haya recorrido la Medina, y haya observado la paciente perfección de todo lo que constituye el arte tan diverso y tan rico en matices, como el marroquí, habrá podido recoger lo que yo he recogido en mis deambulaciones lentas por el dédalo de la Medina. Hacía falta una exposición que recogiera toda

esta gama, pero hacía falta también, que se viera al indígena laborar, agrupándose en sus oficios, y señalar do jornadas que hicieran sobresalir su trabajo.

Y esto ha sido la exposición del Artesanato Marroquí de Fez. Exposición, netamente; no Feria de Muestras, que bien comprende la Administración que una misma zona, no puede absorber el mercado ya conseguido y de utilidad de la misma región; por esto la exposición del arte autóctono ha constituido el éxito esperado.

Lo curioso del caso, es que las Cámaras y la administración municipal acordaron celebrar el Certamen en el mes de Noviembre, su inauguración fué acordada para un mes después, pero hubo de desistirse por la coincidencia del Ramadán. Se ha celebrado a los dos meses de concebida.

Su instalación ha obedecido a la moderna concepción del arte monumental: líneas rectas, superficies pulidas; nada de arrequives ni barrocosidades. Limpieza y pureza de líneas. Los terrenos de alrededor de la feria han crecido de precio. Tal ha sido la afluencia de forasteros y el éxito que el año próximo y los sucesivos se celebrará el Certamen.

El señor Ponsot, al visitarla, quedó maravillado. Expuso en pocas palabras su pensamiento: «La feria ha respondido a una necesidad netamente marroquí. Por ello debemos ayudarla».

Fez, pues, capital del Imperio, ha exhumado el arte marroquí para dar vida a Marruecos con sus propios medios. Ha sido un gran acierto y ha constituido una visión certera en estos momentos en que el extranjero trataba de absorber también lo racial del país.

Jaime LIRON

## Del Boletín Oficial del Protectorado

El número del «Boletín Oficial de la Zona del Protectorado Español» correspondiente al día 10, inserta, entre otras, las siguientes disposiciones:

Nombramiento de Xej de la fracción de Beni Buidir, de la cabila de Tensamaan, de la región Oriental, a favor de Sid Tuhami Ben El Hach Mohamed Ben Amgar y para el mismo cargo en la fracción de Fohani de la misma cabila, a Sid Abderrahamán Ben Mohamed Ben Tieb.

Don Jalón Roffé y don

Abraham J. Vivas para el cargo de secretarios del Tribunal y Alto Tribunal Rabínico de Tetuán.

Concédese un aumento del diez por ciento en la gratificación especial de interventores, al interventor don Antonio Sánchez Córdoba y al adjunto don Pedro Cazama Gómez.

Dahir estableciendo la tarifa y los derechos aplicables a la correspondencia internacional en virtud del Convenio y de los Acuerdos firmados en el Congreso de El Cairo, el 20 de Marzo de 1934, poniéndose en vigor las tarifas y los derechos aplicables a la correspondencia internacional en la zona a partir de 1 de Enero de 1935.

Otro disponiendo que las cinco Mehaznías armadas formen una sola unidad de mando y dirección la que estará a cargo de un único jefe, que será de la Guardia civil y de los que se encuentran actualmente a las órdenes de S. E. el alto comisario.

Decreto visarial aprobando el presupuesto extraordinario formulado por la Co-

misión gestora municipal de Villa Nador, de 14.681,13 de pesetas para ampliación del local que ocupan las oficinas de dicha Junta Municipal con cargo al remanente por resultados de años anteriores.

Nombramiento de las comisiones de Censo de la Tasa Urbana de Castillejos y Nador.

Autorizando a don Angel Postigo y don Manuel Arcos, para adquirir los terrenos que se mencionan situados en la kabila de Mezuzá.

Aprobando el presupuesto de ingresos y gastos de la Junta de Servicios Municipales de Arcila; para 1935 ascendente a 156.094,00 pesetas y el de la de Xauen, importante 232. pesetas.

Se designa por concurso para ocupar la plaza de mecánico conductor de los auto-ambulancias de los hospitales civiles de la zona, a don José Lorite Gonzáles por ser el que reúne mayores méritos entre los concurrentes.

Axiso para proveer mediante concurso, una plaza de ordenanza del Servicio de Telégrafos.

## Política internacional

El Presidente Roosevelt se el problema cara a cara. Y presentó a la Cámara de Representantes un proyecto de ley para invertir cuatro mil ochocientos millones de dólares en Trabajo de Socorro, proyecto que ha sido aprobado por gran mayoría.

El paso es decisivo porque si en la práctica no resulta verdaderamente eficaz, la inversión de tan enorme suma de dinero sólo habrá servido para agravar la aflictiva situación del erario yanqui.

El problema cara a cara. Y presentó a la Cámara de Representantes un proyecto de ley para invertir cuatro mil ochocientos millones de dólares en Trabajo de Socorro, proyecto que ha sido aprobado por gran mayoría.

El paso es decisivo porque si en la práctica no resulta verdaderamente eficaz, la inversión de tan enorme suma de dinero sólo habrá servido para agravar la aflictiva situación del erario yanqui.

## Junta Municipal

### AVISO

Se recuerda a los dueños de perros la obligación que tienen de matricularlos anualmente en esta Junta, previa su vacunación por el Veterinario Municipal, y de abonar el arbitrio correspondiente al año en curso, concediéndose, a tales efectos, un plazo voluntario que expirará el día 15 de Febrero próximo, transcurrido el cual se aplicarán las sanciones que determina la vigente Ordenanza.

El importe de la inscripción y placa es de DOCE PESETAS, por los de lujo; y CUATRO por los de guardería, entendiéndose por tales los destinados a la del ganado y fincas rústicas. Y el de la vacunación, comprendida la lista, SEIS PESETAS.

Las vacunaciones se practicarán en el Matadero todos los días laborables, de 4 a 5 de la tarde.

Larache, a 15 de Enero de 1935.

El Interventor Local Presidente de la Comisión de Hacienda,  
ANTONIO GALERA

David J. Ederly  
Taller de platería y grabado  
Se hacen trabajos de todas clases, en todas clases de metales  
Calle 8 de Junio, (Inmueble Guagnino)

## Junta Municipal de Alcázarquivir y Jefatura de Transportes Militares de Larache

### ANUNCIO

Necesitando la Junta Económica de este Servicio adquirir los artículos de inmediato consumo para el funcionamiento de las embarcaciones, aprobados por la Superioridad y cuyo detalle está de manifiesto en las oficinas de esta Jefatura y de la Intendencia Militar de Marruecos (Ceuta), se admiten ofertas hasta las doce horas del día treinta y uno del mes actual.

Los depósitos del cinco por ciento puede constituirse de once a doce todos los días hábiles.

Larache 19 de enero de 1935  
El Capitán Secretario  
FRANCICO MARQUEZ  
V.º B.º  
El Presidente,  
JULIO LLERENA

## Intervención Regional de Larache

HOJA INFORMATIVA CORRESPONDIENTE AL DIA 27 DE ENERO DE 1935

En Beni Oorfet.—Con asistencia de todas las autoridades de esta cabila y personal de la misma se celebró con gran solemnidad la fiesta del Arbol en la que los niños de esta escuela Hispano-Arabe en número de 35 hicieron la plantación de árboles. Terminada la plantación las autoridades repartieron entre los alumnos premios y merienda.

Al indígena Ahmed ben Mohamed Secari le fué rebada una yegua colorada con un lunar blanco en la frente y las dos orejas cortadas, que tenía a la espalda de una cantina situada en el Zoco el Sebiz.

En Arcila.—En el Grupo Escolar de esta ciudad se celebró con asistencia del señor interventor y las autoridades indígenas de la misma, la «Fiesta del Arbol», obsequiándose a los niños con una merienda y función de cine.

En Sumata.—En la pasada noche cayó en esta cabila una fuerte granizada.

Servicios y recorridos.—Proveedores de estas Intervenciones se efectuaron los servicios y recorridos por carreteras, caminos, gasas, vías, fronteras y playas sin novedad.

Observaciones meteorológicas.—Las observadas en el día de hoy en la cabila de Beni Arós han sido de, máxima 9 milímetros 5 y mínima 7. El pluviómetro marca 7 milímetros de lluvias.

Servicios médicos.—Asistencias en los dispensarios y consultorios de esta región: en Beni Oorfet, consultorio, 4; en Beni Issef, consultorio, 6; en el Had, consultorio, 28; en El Sahel, consultorio, 26; y en A. Serif, consultorio, 9; total 73 asistencias.

Servicios veterinarios.—Asistencias en los consultorios de esta región: en Beni Arós, 5 asistencias.

Reses sacrificadas.—En Larache, mercado, 11 mayores, 9 menores, 26 total; y en el Had, zoco, 2 mayores, 5 menores, 7 total; suma: 13 mayores, 14 menores, 27 total.

Mercados.—En el de Larache se reconocieron 139 kilos de pescado, 120 kilos de m. luscas, y se inspeccionaron las carnicerías y demás puestos.

Zocos.—Con escasa concurrencia debido al mal tiempo relanante se celebró el Had en



asistencia del interventor adjunto y las autoridades indígenas. Recaudaciones.—Zocos: en el Had de la Garbía, 180'80 pesetas españolas.

Tarjetas.—En Beni Gorfet 2'50 pesetas españolas suman 183'30 pesetas españolas.

Recorridos personal.—El practicante de Beni Arós por el aduar de Taguesart, efectuando 338 vacunaciones.

Conferencias.—El interventor de Beni Gorfet con las autoridades indígenas de la cábila, sobre asuntos de la misma.

El interventor de Sumata con el Jalifa.

El interventor de Beni Arós con el kaíd de la cábila y el jefe de la fracción de Abia y Yakul.

Presos.—Jolot y Alcázar: existencias, 44, altas, 0, bajas, 0, quedan, 44; Sumata: existencias, 5 altas, 0, bajas, 0, quedan, 5; Beni Gorfet: existencias, 21, altas, 2, bajas, 0, quedan, 23; Beni Arós: existencias, 8, altas, 0, bajas, 5, quedan, 3; Beni Isset: existencias, 6, altas, 0, bajas, 0, quedan, 6; Ahl Serif: existencias 14, altas, 5, bajas, 0, quedan, 19; Arcila: existencias, 37, altas, 0, bajas, 0 quedan, 37; y Larache: existencias, 45, altas, 10, bajas, 2, quedan, 53; suman: existencias, 150, altas, 17, bajas, 7, quedan, 190.

Expresión altas.—Ingresaron en la cárcel de Beni Gorfet, Mohamed ben Taieb el Uzani de Kifan, por no pagar una multa y Ahmed ben Si Ahmed Yebari, de Sajara, por no cumplir lo ordenado por el xerás.

En la cárcel de Ahl Serif ingresaron, Abdeslam ben Mohamed ben Azuz, Ahmed ben Ahl Taieb, Laarbi ben Lahasen, Ahl ben Ahmed Aixa, todos de Amegadi, por robo; y Alo ben Rehoni Liasid, de Eiza, por desobediencia.

Expresión bajas.—Salieron hace dos días, 5 indígenas.

Nota.—A la hora de cerrar esta información no se ha recibido la correspondiente a la oficina de Aleázar, por cuyo motivo no se incluye en esta.

Larache 28 de enero de 1935. EL INTERVENTOR REGIONAL

### De la Orden de la plaza

PERMISOS PARA PERNOCAR FUERA DEL CUARTEL.—Los jefes de Cuerpos, Centros y Dependencias de esta plaza restringirán al mínimo indispensable los permisos para el personal de tropa de los suyos que ha de transitar por la población a horas distintas de las de paseo y que tengan que pernoctar fuera del cuartel, debiendo estar todos aquellos cuyos jefes autoricen a tal fin provistos de una autorización con la fotografía del individuo firmada por el jefe de su Cuerpo y con el V. B. de mi autoridad.

Los jefes de Cuerpo me remitirán las autorizaciones correspondientes con duplicada relación antes de las 20 horas del día 1 de Febrero próximo, y en la autorización se hará constar todos los datos de la Unidad a que pertenece el individuo, hora hasta que está autorizado para transitar persona a cuya intermediación presta servicio.

Los oficiales y clases del servicio de vigilancia que se encuentren fuera de la hora de paseo de la tropa personal sin esta autorización a partir del día 2 de febrero tomará nota de ello y me dará cuenta.

### EN EL TEATRO ESPAÑA

#### Estreno de la obra de Muñoz Seca "La Eme"

Como anunciamos en nuestro número del domingo, hoy, y en funciones de despedida, se presentará nuevamente a nuestro público la notable y aplaudida Compañía de Comedias de la bella actriz María Luisa Gámez y el notable actor Manolo Domínguez.

En la función de tarde, a las siete, se pondrá en escena la graciosa comedia del genial Muñoz Seca «La Eme», obra que el público de Larache tiene grandes deseos de conocer.

Por la noche será estrenada la obra no a ta para señoritas, «Tres edades, tres vicios».

Sobre esta interesante comedia damos a conocer a continuación un juicio de un crítico extranjero:

Marcos Sylva, el vibrante e inquieto escritor, no ha podido escapar a la tentación de escribir una obra para el teatro abordando el problema de la «educación sexual de la mujer». He ahí el título: «Tres edades, tres vicios».

Difficil se le a escribirse algo más audaz y más profundo a la vez. «Tres edades tres vicios» nos muestra con insuperable realismo la perversión sexual y el vicio en su esplendorosa gama de matices; y, sin embargo, la galanura y la corrección del lenguaje sublimizan la crudeza argumental y su audaz realización.

«Tres edades, tres vicios» demuestra de manera clara y concreta como la vieja moral es demoleadora e inhumana queriendo ocultar, hipócritamente, los imperativos más categóricos de la Naturaleza. Demuestra «Tres edades, tres vicios» que el frenar de manera sistemática el instinto sexual, es causa suficiente para engrandar hijos que puedan ser víctimas del vicio y de la perversión...

«Tres edades, tres vicios» (audacia escénica en tres actos, como la titula su autor), es una obra cruda como la realidad misma y muestra sus personajes tal como son, sin falsos pudores sin más limitación para manifestarse al público que el máximo grado de corrección y una expresión verbal elegante. Es el vicio y la degeneración sublimizados por el bien decir de un poeta...

«Tres edades, tres vicios» es la mejor obra escrita sobre el problema sexual. Es la obra que acopla todos los factores de una gran producción: bellos y vibrantes pensamientos, emotividad, interés y un paisaje argumental y temático, magníficos...

### Dr Octavio Freiyro Amor

Análisis Clínico y Medicina General

Horas de consulta de 5 a 7 de la tarde, en el piso alto del inmueble de la Compañía del Lucus, antigua Casa de Emilio Dahl, junto a la antigua parada de autos «La Valenciana».—Alcazarquivir.

### Bea V. "Diario Marroquí"

### Junta Municipal

Han sido adjudicadas al señor Bendayan las obras de la calle del Cónsul Zapleo

Anoche celebró sesión extraordinaria nuestro organismo municipal, bajo la presidencia del ilustrísimo señor bajá y con asistencia de los vocales señores Teresa, Pozo Y Ameyau y don Alfonso Gallego, no asistiendo el señor interventor local don Antonio Galera por encontrarse en Tetuán.

Siendo el objeto de la sesión la apertura de pliegos para la ejecución de las obras del primer trozo de la calle Cónsul Zapleo, asistió también para dar fe de ello el notario señor don Idefonso Hernández; abierto el único pliego presentado que ofrecía la ejecución de las obras por 21.800, o sean 59 pesetas que las consignadas y dando facilidades para los cobros siendo tal proposición de don Jacob Ic. Bendayan a quien le han sido adjudicadas provisionalmente hasta superior aprobación.

También se aprobó la liquidación del presupuesto del pasado ejercicio que acusa un superavit de 103.007'46 pesetas después de incorporadas las resultas que suman 260.985'26 las que por derechos liquidados deben a la Junta, y 157.977'80 las que debe la Junta por obligaciones reconocidas, importando por lo tanto el presupuesto refundido para 1935, 1.125.312'80 pesetas en gastos y 1.228.320'26 en ingresos, levantándose acto seguido la sesión.

### La conmemoración del IV centenario de Maimónides

La Junta Central de la conmemoración del IV Centenario de Maimónides ha celebrado sesión bajo la Presidencia de don Cristóbal de Castro, asistiendo los señores don Dionisio Pérez, D<sup>a</sup> Olga Briseño, don Cesar Juarros, señor, Castro Girona, don Manuel L. Ortega, don Antonio de Royos y Vicent, don Francisco Pérez Ascencio, don Manuel Silario A y u s o, don Eduardo Sarriobero.

Adoptaron los siguientes acuerdos.

1º. Iniciar las conferencias sobre Maimónides.

Día 2 de febrero doctor don Cesar Juarros.

Día 12 de febrero, D<sup>a</sup> Olga Briceño.

Día 22 de febrero, don Pedro de Répide.

Día 1 de marzo, don Francisco Vera.

Día 15 de marzo—director García del Real.

2º.—Celebrar el día 27 de marzo un solemne acto al que serán invitados, el Gobierno, las Academias de la Historia, Ciencias Morales y Políticas y Medicina, el Ayuntamiento y Diputación de Córdoba, Patria de Maimónides, los representantes de la Junta del Homenaje en Córdoba y las comunidades de Marruecos.

3º.—Designar a don Manuel Rilerio Ayuso, para que dé en Córdoba una conferencia sobre Maimónides.

4º.—Asistir todos los miembros de la Junta Central que los deseen a los actos que se celebrarán en Córdoba.

Quedaron enterados los re-

## El viaje de la caravana

Viene de la primera

bía sido aprobado el proyecto técnico del puerto y las obras de encauzamiento del Lucus.

El júbilo fué inmenso y este Comité Pro puerto, deseoso de expresar a vuestro agrado el agradecimiento no solo de Larache, sino de Alcazarquivir y de toda la región, organizó esta caravana, en la que vienen centenares de personas representando a toda la zona, no habiendo podido ser elevado el número por la falta de medios de transportes.

Larache está profundamente agradecido a vuestro nombre y en el del Comité Pro puerto especialmente, se lo comunico, señor alto comisario.

### Importantísimo discurso del señor Rico Avello

El señor Rico Avello recoge con emoción esta manifestación del pueblo de Larache y dice que agradece profundamente estos sentimientos de la ciudad de Larache que constituyó su principal preocupación desde la última visita que realizó a nuestra población en donde prometió trasladarse a Madrid donde han merecido aprobación cuantos proyectos llevaba por parte del jefe del Gobierno señor Lerroux.

Hoy cumplo mi ofrecimiento manifestando al Comité Pro puerto de Larache que tan intensamente viene trabajando por esta aspiración de la ciudad que con arreglo a sus deseos y peticiones, ha sido aprobado el proyecto técnico de las obras de construcción del puerto y el desglosamiento de las obras de encauzamiento del río Lucus, obras que por los servicios técnicos saldrán a concurso muy en breve para que los trabajos se empiecen con rapidez.

Esta manifestación del pueblo de Larache me sirve de estímulo para continuar traduciendo en hechos y realidades las aspiraciones y necesidades de la zona, porque yo no soy hombre de promesas, sino de cumplir y conceder cuanto es justo. Yo vengo altamente satisfecho porque no solamente he traído aprobados cuantos pro-

yectos de varias comunicaciones recibidas, de Gornidades de todo el mundo sefaradí: del Consejo Comunal Israelita de Tetuán; de la Junta del homenaje constituida en Tánger; de la Legación de España en Sofía (Bulgaria) participando que en aquella capital la representación diplomática de España en unión de la colonia sefaradí, rendirán homenaje al insigne cordobés; de don Abraham Elmaleh, miembro del ejecutivo del Consejo Nacional de Palestina, adhiriéndose al homenaje y prometiendo su asistencia en los actos que han de celebrarse, de don Miguel Alvarez Salamanca y del miembro de la Junta Central don Moisés B. Azanco, que se halla en Marruecos donde ha desarrollado una gran labor.

yectos llevé a Madrid, sino que los traigo firmados.

También me es grato anunciaros que se han habilitado fondos para otras diversas obras de Larache, y concederé anticipos a los Municipios de Larache, Alcazarquivir, Villa Alhucemas y otras ciudades de la zona, para que puedan realizar obras de urbanización que han de dar trabajo a numerosos obreros. También se realizarán otras de de tipo municipal y de mi programa a realizar también les anunciaré que me ha sido aprobado un gran plan de reforestación forestal y apoyo a la riqueza ganadera.

Confiad todos en la obra a realizar, ya que vengo dispuesto a trabajar intensamente por el Protectorado, con todo el cariño que me inspira este país y para ello pondré en la obra todos mis entusiasmos.

Nada más que agradeceremos nuevamente este homenaje que me tributáis y ahora, a trabajar todos por Marruecos y por España.

El alto comisario al terminar su interesante discurso fué muy felicitado y aplaudido, dándose numerosos vivas en honor del señor Rico Avello.

### El alto comisario vendrá en breve a Larache

Seguidamente el señor Pulido expuso al alto comisario que en nombre del Comité Pro-puerto y en el de todo Larache, le invitaba al homenaje que la ciudad del Lucus quería tributarle en la fecha que el señor Rico Avello indicase, y que consistiría en un banquete popular.

El alto comisario aceptó y agradeció la atención de la ciudad del Lucus, prometiendo fijar la fecha de su visita a Larache en el día de hoy, para lo cual lo anunciaría por teléfono.

La caravana se disolvió a las seis de la tarde y terminamos esta información, por la falta de espacio dejando para otro día varios de los comentarios que nos ha sugerido el acto tan importante y de tanta trascendencia.

### Intervención de Marina

Vapores entrados

«Isla de Menorca» de Cádiz.

«Jibel Dris» de Rabat. Pesqueros, 3.

Vapores salidos

«Isla de Menorca» para Cádiz.

«Jibel Dris» para Fedala. Pesqueros, 5.

Mareas para hoy

Pleamar.—6 h. 88 m. mañana; 6 h. 28 m. tarde.

Bajamar.—0 h. 10 m. mañana; 1 h. 15 m. noche.

Estado del tiempo

Tarife: Este bonancible marajadilla, cielo cubierto, horizonte chubascoso.

Ceuta: Nordeste frescachón, mar gruesa, del mismo, cielo casi cubierto horizonte chubascoso.

### Imprenta GOYA

LARACHE

Para encargos en Alcazarquivir, que se servirán con la mayor rapidez, dirijanse al correspondiente de este periódico en la citada población

EL SEPELIO DE DON JOSÉ SÁNCHEZ GUERRA

## Se le rinden honores de capitán general

Madrid, 28.—Ayer domingo se celebró el sepelio del ilustre hombre público, don José Sánchez Guerra.

El triste acto constituyó una sentida e imponente manifestación de duelo, asistiendo a su sepelio una inmensa multitud, de todas las clases sociales.

Al cadáver del señor Sánchez Guerra, se le rindieron honores de capitán general, siendo conducido en un arnés de Artillería, y le daba escolta un piquete de la Guardia civil. Durante todo el trayecto que tenía que recorrer la comitiva, cubría la carretera fuerzas del Ejército.

Fueron constituidos dos presidencias. En la primera figuraba el general López Ochoa en representación del Presidente de la República, el señor Morata, el Arzobispo don Alejandro Lerroux, presidente de las Cortes señores Alba, y todos los ministros presentes en la capital de la República.

En la segunda figuraban los hijos del finado, el director general de Seguridad, el gobernador civil, señor Morata, el Ayuntamiento en pleno, así como la Diputación, las Letras, las Artes y la Literatura. Al llegar la comitiva al Congreso, hizo alto, despidiéndose el duelo, no sin antes la banda municipal ejecutar la marcha fúnebre de Chopin.

Numerosas personas se trasladaron hasta el cementerio, en cuya capilla fué cantado un responso.

El cadáver del ilustre hombre público descansa en el panteón de familia.

### Cambios

Francos.....	48'80
Libras.....	367'00
Dólares.....	75'00
Francos suizos..	238'00
Francos belgas..	171'00
Reich.....	200'00
Liras.....	65'00
Escudos.....	33'00

### Jefatura de Transportes Militares de Larache

ANUNCIO

Necesitando la Junta Económica de este Servicio adquirir los artículos de inmediate consumo para el funcionamiento de las embarcaciones, aprobadas por la Superioridad y cuyo detalle está de manifiesto en las oficinas de esta Jefatura y de la Intendencia Militar de Marruecos (Ceuta), se admiten ofertas hasta las doce horas del día treinta y uno del mes actual.

Los depósitos del cinco por ciento puede constituirse durante un mes, a doce todos los días hábiles.

Larache 19 de enero de 1935

El Capitán Secretario FRANCISCO MARROQUI V. B. El Presidente, JULIO LLERENA